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Язык до АстАны 
доведет...
Знание государственного 
языка открывает большие 
возможности для всех 
жителей Казахстана.

ҚАЗАҚ ТIЛI, 8

ЛичнАЯ 
ответственность 
кАждого
Практически ежегодно 
вносятся изменения 
в законы в сфере семейно-
бытового насилия. 
Что мешает изменить 
ситуацию?

СОЦИУМ, 7

встречАйте, эЛЛины, 
номАдов!
В Европе завершился 
групповой этап 
отборочного цикла 
на первенство континента 
по футболу. А как же 
Казахстан?

АРЕНА, 15

не по шкоЛьной прогрАмме
Почти год действует в Павлодаре 
читательский клуб Эльвины Юскаевой, 
инструктора по йоге, которая захотела… 
научиться читать.

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ КЛУБ, 10

от хобби – к специАЛьности
Черно-белый телеящик, катушечный 
магнитофон, виниловый 
проигрыватель… Все это есть 
в мастерской студента из Астаны.

МИР УВЛЕЧЕНИЙ, 14

«АЛАш» – идеЯ единой тюркской 
госудАрственности
Февральская революция 1917 года 
предоставила историческую возможность 
реализовать эту идею на практике.

ИСТОРИЯ, 9

  Экология

малый 
талдыколь:
как «поженить»  
Ұлы дала и город

в столице есть уникальное место, где 
многовековое прошлое встречается 
с постиндустриальным настоящим, священная 
для казахов великая степь – с современным 
городом. это территория малого талдыколя. 
именно ее изучению и поиску решения 
накопившихся там проблем посвятили время 
подростки из клуба урбанистики.
Асель Муканова
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  Ремесло

нитки, бархат 
да иголка

отечественные мастерицы попали в казахстанскую 
книгу рекордов кинэс, сшив самое длинное одеяло. 
среди них и учитель труда из семея бакытжан шапенова.
Флора Левина
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  Президент

диалог должен быть 
конструктивным 
Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
выступил на сессии 
Совета коллективной 
безопасности ОДКБ 
в Минске.

Полина Федорова

нужно остАновитьсЯ, 
покА пожАр войны 
не опАЛиЛ все стрАны 
и континенты 

В заседании приняли участие 
президенты Республики Бе-
ларусь Александр Лукашенко, 
Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров, Российской Федерации 
Владимир Путин, Республики 
Таджикистан Эмомали Рахмон, 
а также Генеральный секретарь 
ОДКБ Имангали Тасмагамбетов.

В ходе сессии в узком составе 
стороны обсудили актуальные 
аспекты обеспечения коллектив-
ной безопасности стран-участ-
ниц, были подведены итоги 
реализации приоритетных на-
правлений деятельности ОДКБ 
в уходящем году, определены 
планы на предстоящий период. 
Кроме того, лидеры государств 
обменялись мнениями по вопро-
сам глобальной повестки дня.

В своем выступлении Касым-
Жомарт Токаев отметил, что 
сегодняшняя сессия проходит в 
очень сложных специфических 
условиях стремительно нара-
стающей деградации междуна-
родной обстановки. Напряжен-
ной складывается ситуация на 
евразийском континенте и по 
перимет ру зоны ответственно-
сти ОДКБ. По его мнению, осо-
бую тревогу вызывает развитие 
событий на Ближнем Востоке.

– В результате конфликта 
страдает мирное население, в 
большом количестве погиб ли 
безвинные люди, в том числе 
дети. Мириться с этим невоз-
можно. Казахстан оказал гу-
манитарную помощь жителям 
Газы в размере одного мил-
лиона долларов, отправив ее 
в структуру ООН – UNRWA/

БАПОР, которая понесла бес-
прецедентные потери среди 
своего персонала, но героичес-
ки продолжает свою работу. 
Конфликт на Ближнем Востоке 
раскрутил спираль фактически 
глобального по своим масшта-
бам информационно-идеоло-
гического противостояния. 
События вокруг сектора Газа 

поделили мировое сообщест-
во как минимум на два лаге-
ря. Нужно остановиться, пока 
пожар войны не опалил все 
страны и континенты, – сказал 
Президент.

Глава государства заявил, что 
Казахстан приветствует послед-
ние договоренности о временном 
перемирии.

– Мы с самого начала настаи-
вали на том, чтобы конфликту-
ющие стороны приложили все 
усилия для объявления гума-
нитарной паузы и использова-
ния ее для выработки долго-
срочных мер урегулирования. 
Кроме того, следует, наконец, 
под эгидой ООН обеспечить 
право палестинцев на создание 

полноценного государства по 
формуле «Два государства для 
двух народов». В этой сложней-
шей ситуации тем более важно 
неукоснительно исполнять ре-
золюции Совета Безопасности 
ООН и соблюдать нормы между-
народного права, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.
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  Актуально

Вместо молока
Казахстанцам будут выплачивать пособие  
за вредность производства. 

Елена Иванова

Министр труда и социаль
ной защиты населения Свет
лана Жак упова провела 
встречу с руководителями 
профсоюзных организаций 
Казахстана. Глава МТСЗН 
рассказала представите
лям горняков, металлургов, 
угольщиков, нефтяников, 
энергетиков, атомщиков, 
железнодорожников, строи
телей и другим отраслевым 
союзам о поправках в зако
нодательство, в частности, 
предусматривающих внедре
ние специальной социальной 
выплаты гражданам, дли
тельное время работающим 
во вредных условиях труда. 
Министр сообщила, что число 
работников, которые смогут 
получать спецсоцвыплату, и 
ее размеры будут ежегодно 
увеличиваться.

Светлана Жакупова подчерк
нула, что пакет поправок в за
конодательство, предусматри
вающих эту меру, разработан в 
целях реализации поручения 
Главы государства, озвучен
ного в Послании народу Казах
стана. Соответствующий зако
нопроект принят Мажилисом 
и направлен на рассмотрение 
в Сенат Парламента РК.

– Обязательными условия
ми назначения спецсоцвыпла
ты является достижение ра
ботником 55летнего возраста 
и наличие профессиональных 
пенсионных отчислений в 
ЕНПФ за последние 7 лет, – 
сообщила министр. 

Специальная социальная 
выплата будет состоять из 
нескольких компонентов и 
осуществляться из четырех 

источников: спе циальное 
профессиональное пособие 
из республиканского бюд
жета в размере 2 прожиточ
ных минимумов (ПМ), из 
компаний по страхованию 
жизни в размере 1 ПМ, за 
счет средств работодателей 
в размере 1 ПМ, из ЕНПФ за 
счет обязательных профес
сиональных пенсионных 
взносов. Кроме того, ра
ботникам предоставляется 
право получения выплат из 
ЕНПФ за счет обязатель
ных пенсионных взносов с 
учетом имеющихся накоп
лений. 

Согласно Социальному 
кодексу, работодатели пе
речисляют обязательные 
профессиональные пенси
онные взносы за работников, 
профессии и виды деятель
ности которых включены в 
спе циальный перечень, на
считывающий более 2 тыс. 
позиций. Таким образом, спец
соцвыплата будет полагаться 
казахстанцам, работающим в 
19 отраслях экономики, в том 
числе в горнодобывающей и 
обрабатывающей промыш
ленности. 

Министр отметила, что 
выплата будет осуществ
ляться до достижения пен
сионного возраста. С учетом 
обязательных условий для 
назначения спецсоцвыпла
ты, по данным Единого на
копительного пенсионно
го фонда, претендовать на 
нее в 2024 году смогут бо
лее 37 тыс. работников, в 
2025 году – свыше 42 тыс., 
в 2026 году – более 47 тыс. 

  Буква закона

Нужны ли нам проступки?

Институт уголовного проступка не влияет  
на уменьшение преступлений и адмнарушений,  
а наоборот, увеличивает индекс судимости  
в стране и создает дополнительную нагрузку  
на следователей. 

Асет Сыздыков

Такое мнение высказали экспер
ты на Международной научно
прак тической конференции по 
теме проступков в системе на
ционального законодательства.

Модератор встречи, директор 
Института законодательства и 
правовой информации Министер
ства юстиции РК Рамазан Сарпеков 
напомнил, что с 2014 года в Уго
ловный кодекс введено понятие 
«уголовный проступок».

– В большинстве стран сущест
вует институт уголовного про
ступка. Так, Франция, Германия, 
Италия и Бельгия предусматри
вают такие виды правонарушений, 
как преступление и уголовный 
проступок. Поэтому важным яв
ляется определить эффективность 
и целесообразность этого инсти
тута в системе правоотношений 
в нашей стране. В связи с этим 
планируется обсуждение пробле

мы соотношения преступления, 
проступка и административного 
правонарушения, – обозначил он 
тему разговора.

Вицеминистр юстиции Алма 
Муканова дала свою оценку этому 
понятию. По ее словам, законо
дательство не содержит четких 
критериев различий между адми
нистративным правонарушением 
и уголовным проступком.

– На практике это создает боль
шие проблемы и негативно влия
ет на реализацию защиты прав 
граж дан. В частности, отсутст
вуют четкие критерии различий 
видов правонарушений, что влия
ет на частую криминализацию или 
декриминализацию отдельных 
составов уголовного и админи
стративного правонарушений, – 
сказала вицеминистр.

И напомнила, что в Парламен
те сейчас на рассмотрении нахо

дится законопроект по вопросам 
оптимизации уголовного законо
дательства, который в том числе 
касается совершенствования инс
титута уголовных проступков. 
О том, какая работа проводится 
на законодательном уровне, рас
сказал депутат Мажилиса Пар
ламента, руководитель рабочей 
группы по этому законопроекту 
Абзал Куспан. В первую очередь 
он признал, что есть некоторые 
пробелы в части определения 
уголовного проступка.

– Шестого ноября я встретился 
со следователями, судьями и ад
вокатами ЗападноКазахстанской 
области, которые непосредственно 
работают и реализуют нормы уго
ловного законодательства. Прак
тически все выступили против 
института уголовного проступка. 
Если раньше человек за одно и то 
же деяние привлекался к админи
стративной ответственности, то 
теперь по уголовному проступку 
ему нужно еще ходить в кабинет 
следователя и нанимать адвоката. 
Это большие расходы средств и 
трата времени, – уверен депутат.

Кроме того, у следователей зна
чительно выросла нагрузка.

– С 2015 года в уголовнопро
цессуальное законодательство 

внесено свыше 1 500 поправок. Это 
порождает большие проблемы на 
местах, в работе рядовых следова
телей, дознавателей, прокуроров 
и судей, – добавил Абзал Куспан.

Сокращенный порядок рассле
дования уголовных проступков 
привел к серьезным нарушениям 
принципов законности и сущест
венно увеличил объем уголовно
процессуальной деятельности 
правоохранительных органов. 
Такое мнение высказал доктор 
юридических наук, профессор 
Марат Когамов. 

– Сегодня возникают логичес
кие вопросы к природе уголовно
го проступка, который, с одной 
стороны, не доходит до значения 
преступления, а с другой сторо
ны, не является административ
ным и иным видом непреступных 
правонарушений. Таким образом, 
институт уголовных проступков 
не повысил превентивное значе
ние уголовного закона, не снизил 
объемы преступлений и адми
нистративных правонарушений 
в стране, не сыграл своей роли 
в дальнейшем развитии уголов
ного права в Казахстане. Следст
венная, прокурорская и судебная 
практики не создали новых сос
тавов прес туплений либо адми
нистративных правонарушений, 
вызванных наличием уголовных 
проступков, – считает эксперт. 

По его словам, проступки, на
против, внесли свою негативную 
лепту в значительном повышении 
индекса судимости в стране. Он 
отметил, что избавление от это
го института позволит решить 
проб лему уголовного права в 
час ти проведения четкого разгра
ничения между преступлениями 
и административными правона
рушениями.

Завершая конференцию, Рама
зан Сарпеков подытожил, что все 
мнения участников встречи будут 
учтены в рекомендации, которую 
направят в Парламент и другие 
уполномоченные органы.

  Качество жизни 

Мы движемся вперед, несмотря ни на что!
В одной из новых 
областей Казахстана – 
Абайской – наблюдается 
положительная динамика 
в социальноэкономическом 
развитии. 

Асель Шаяхмет

Об этом на прессконференции Служ
бы центральных коммуникаций расска
зал аким области Абай Нурлан Уранхаев. 
По словам главы региона, несмотря на 
ЧП и масштабные пожары нынешнего 
лета, выпавшие на долю новообразован
ной области, здесь удалось сохранить 
положительную динамику. Устойчивый 
экономический рост отмечен по всем 
основным показателям. 

– На сегодняшний день краткосроч
ный экономический индикатор регио на 
составил 107,5%. Инвестиции в основной 
капитал выросли на 4,2% и достигли в 
денежном выражении 426,2 миллиар
да тенге. В сфере строительства рост 
зафиксирован на отметке в 141,1%, 
в промышленности – на 106,3% и на 
103% – во внутренней торговле. В сель
ском хозяйстве тоже отмечается поло
жительная динамика – на 101,7%. Что 
касается строи тельства, в эксплуата
цию в целом за отчетный период вве
дено 233,8 тысячи квадратных метров 
жилья, 2 443 семьи стали обладателя
ми собственных квадратных метров, – 
проинформировал аким области Абай.

Собственные доходы областного бюд
жета выросли на 141%, поступления в 
казну составили 87,4 млрд тенге. Объем 
бюджета текущего года зафиксирован 
в размере 419,2 млрд тенге. Таким обра
зом, темпы производства положительно 
отразились на социальных показателях.

Согласно Комплексному плану со
циальноэкономического развития 
области Абай, на 2023–2027 годы пре
дусмотрено 102 мероприятия с объе
мом инвестиций в 1,9 трлн тенге. По 
словам Нурлана Уранхаева, в нынеш
нем году запланирована реализация 
45 мероприятий на сумму 89,2 млрд 
тенге. Соответствующие работы уже 
начались. Также на пятилетний срок 
сформирован пул инвестиционных 
проектов. В него вошли 44 заплани
рованных проекта на сумму 1,4 трлн 
тенге, что способствовало появлению 
восьми тысяч рабочих мест. 

– В нынешнем году запущено три 
 проекта с 600 новыми рабочими местами. 
Стоимость проектов составила 19,1 мил

лиарда тенге. Причем в агропромышлен
ном комплексе введено четыре инвести
ционных проекта на сумму 5,3 миллиарда 
тенге. В сфере АПК и обрабатывающей 
промышленности до конца года будет 
запущено еще четыре проекта на сум
му 11,9 миллиарда тенге с созданием, 
по предварительным расчетам, около 
150 рабочих мест, – подчеркнул спикер 
в ходе прессконференции на площадке 
Службы центральных коммуникаций.

Кроме того, в регионе запланировано 
строительство железной дороги сооб
щением Бахты – Аягоз на 2024–2025 
годы. Данный проект позволит увели
чить годовой объем двусторонних же
лезнодорожных перевозок с Китайской 
Народной Республикой, предположи
тельно, до 20 млн тонн, что является 
стратегически важным моментом, свя
занным с расширением товарооборота 
между двумя странами.

– В настоящее время уже имеется по
ложительное заключение экспертизы 
техникоэкономического обоснования. 
Акиматом выделены и зарезервирова
ны специальные места для строитель
ства железной дороги. Таким образом, 
в 2024–2025 годах для расширения 
транспортного коридора планируется 
строительство железной дороги Бах
ты – Аягоз протяженностью 270 кило
метров, – сообщил Нурлан Уранхаев. 

Еще одним важным вопросом для об

ласти является 100процентное обес
печение населения чистой питьевой 
водой. В связи с этим, по словам акима, 
в регионе приняты к реализации 54 
 проекта на общую сумму 15,5 млрд тен
ге. 20 из них будут введены в эксплуа
тацию уже в этом году, по остальным 
34 объектам водоснабжения работа 
будет продолжена.

– В 2024–2025 годах планируется 
строи тельство 32 проектов водопровод
ных сетей. Сегодня доля централизован
ного питьевого водоснабжения в области 
составляет 91,9%, – подытожил спикер. 

В новой области успешно развивается 
строительство. 

– На ближайшие три года запланиро
ван ввод еще 148 многоэтажных жилых 
домов. Это позволит обеспечить жильем 
6 800 семей, – отметил аким.

На вопрос «Казахстанской правды» 
о том, что жители Семея очень часто 
обращаются с проблемами по пово
ду возведения незаконных построек 
и какая конкретно работа ведется в 
данном направлении, аким Абайской 
области пояснил, что подобная проб
лема действительно имеет место быть, 
однако соответствующие меры пред
принимаются. 

– Там очень много нюансов: есть дома, 
которые строятся на спорных участ
ках, есть дома, которые изначально 
заявлены как пятиэтажные, а воздви

гаются до девяти этажей и выше. И, в 
соответствии с законодательством и 
ПДП (проектом детальной планиров
ки), все они обязаны пройти строгий 
контроль. Около 17 домов сегодня 
проходят процедуры на соответствие. 
Есть некоторые дома, которые мы во
обще отправили под снос, потому что 
их невозможно ввести в эксплуатацию 
на законных основаниях, – заключил 
Нурлан Уранхаев. 

Также аким Абайской области расска
зал представителям СМИ о том, что в ре
гионе в рамках национального проекта 
«Комфортная школа» будет построено 
11 школ на 5 700 мест. Строительст
во учебных заведений рассчитано на 
2023–2025 годы, что, в свою очередь, 
должно снизить дефицит ученических 
мест. В этом году заключены контрак
ты на строительство пяти школ, две 
из которых уже начали возводить в 
областном центре.

– До 2025 года за счет Фонда поддерж
ки инфраструктуры образования бу
дут построены шесть малых школ и 
шесть пристроек к уже действующим 
учебным заведениям. Также в целях 
всестороннего охвата детей дополни
тельным образованием планируется 
строительство многофункционального 
Дворца школьников, – сообщил спикер. 

А еще с 1 сентября текущего года в 
многопрофильном Университете Ша

карима была открыта школа Shakarim 
High School, а в Университете Алихана 
Букейхана – Abay ITSchool. Также вузам 
дополнительно выделено 500 специаль
ных образовательных грантов.

Нурлан Уранхаев отметил, что ведется 
работа по улучшению благоустройства 
города, созданию комфортной среды 
для населения, разрабатывается Гене
ральный план развития Семея.

– В настоящее время благоустроено 
около 70 городских дворов, отремон
тирован фасад 41 многоквартирного 
жилого дома. На девяти домах нанесены 
муралы. По улицам Жамакаева, Манге
лик ел созданы пешеходные дорожки 
и общественные пространства. Кроме 
того, под подвесным мостом введены 
в эксплуатацию «мостовые простран
ства», отремонтированы подземные 
переходы, установлены теплые оста
новки. Также идет строительство этно
деревень. В следующем году мы плани
руем построить пешеходный мост через 
Иртыш и детскую железную дорогу на 
остров Бейбитшилик, – сообщил глава 
региона Абай. 

Что касается нехватки кадров в раз
личных сферах региональной экономи
ки, особенно в медицине, то, как заверил 
аким области, вопрос этот решается. 

К примеру, в текущем году не хватает 
порядка 80–85 врачей, и для решения ка
дрового дефицита специалистам узкого 
профиля – гинекологам, анестезио логам, 
реаниматологам – предостав ляется воз
можность приобрести жилье и каж дому 
врачу, прибывшему в сельский населен
ный пункт, выделяется сумма подъем
ных в размере 8,5 млн тенге. 

А в будущем в Семее планируют воз
вести пять медицинских объектов. По 
словам главы региона, в сфере здраво
охранения до 2025 года запланировано 
строительство 65 объектов первичной 
медикосанитарной помощи на сумму 
10,8 млрд тенге. 

– Сейчас ведутся работы по привязке 
проектносметной документации к ти
повому проекту. В Семее предусматри
вается строительство пяти медицинских 
объектов на 100,4 миллиарда тенге. 
Также в Карагайлинском районе за счет 
частных инвесторов начато строитель
ство поликлиники и Центра нефроло
гии, – поделился спикер.

Также аким области Абай отметил, что 
по итогам трех кварталов безработица в 
новом регионе примерно на среднерес
публиканском уровне и уже в этом году 
здесь планируют создать 24 926 рабочих 
мест, из которых уже сейчас открыто 
23 589 мест. То есть план практически 
выполнен и составляет 95%.фо
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